

ALIANZAS MILITARES Y ECONOMICAS

Por Dra. Gracia Mireya Ojeda Marín
Enero 2013

Con la desintegración de la Unión Soviética y la afirmación de Fukuyama de que se acabó la historia, pues triunfó el Capitalismo y su Libre Mercado, tal pareciera que no es necesario ya la existencia de los acuerdos militares o alianzas que predominaron en la Guerra Fría, sin embargo, aunque algunos han desaparecido como el Pacto de Varsovia, han surgido nuevos, sobre todo en el espacio soviético.

Este ensayo tiene por objeto ofrecer un recorrido histórico sobre las alianzas militares y económicas que dieron origen al nuevo orden económico internacional que nos rige hoy en día, así como mencionar las más recientes; para ello es menester detenernos un momento y brindar una breve definición de un término, primordial en las Relaciones Internacionales.

Poder es la capacidad que tienen los sujetos de la sociedad internacional para lograr sus objetivos tanto internos como externos, así como la capacidad que tienen para imponer su voluntad sobre otros para que colaboran y contribuyen al logro de un objetivo.

El poder se sustenta en:

1. El nivel de organización, preparación y avance alcanzado en sectores: técnicos, educativos, de investigación, tecnológicos, políticos, sociales, culturales, etc.
2. El desarrollo económico
3. El nivel de poderío militar (armamento por tanto importante)
4. Los recursos tanto naturales como materiales, etc.
5. Paz y consenso interno¹.

Si el poder se fundamenta en los anteriores instrumentos, observamos entonces que las alianzas militares son vitales para el ejercicio del mismo.

ALIANZAS MILITARES

Se dice que una alianza es un acuerdo entre estados para apoyarse militarmente unos a otros en caso de un ataque contra cualquier miembro o para el fomento de sus mutuos intereses. Las alianzas pueden ser bilaterales o multilaterales, secretas o públicas, sencillas u organizadas, de larga o de corta duración.

¹ Cfr., Edmundo Hernández Vela, *Diccionario de Política Internacional*, México, Editorial Porrúa, 1999, pág. 604.

- El patrón de alianza significa la decisión de un estado de alterar o mantener un equilibrio local, regional o global de poder.
- La Carta de la Organización de las Naciones Unidas –ONU- reconoce el derecho a la autodefensa colectiva en su artículo 51.

Para llegar a acuerdos en las alianzas son necesarias las conferencias. A continuación un esbozo de tres de las más importantes celebradas durante la Segunda Guerra Mundial.

CONFERENCIAS CELEBRADAS PREVIAS A LA TERMINACION DE LA SEGUNDA GUERRA

Las potencias aliadas: Gran Bretaña, Francia, Estados Unidos y Rusia se reúnen para dividir al mundo en dos grandes zonas de influencia, Europa Oriental - exceptuando Grecia que la quería Inglaterra- sería para la URSS si ayudaba a las potencias en su lucha contra Japón, no permitiendo elecciones libres en su zona y permitiendo a Polonia expandirse a costa de Alemania. Alemania también sería dividida.

- CONFERENCIA DE TEHERAN (Noviembre-diciembre 1943),
- CONFERENCIA DE YALTA (febrero de 1945) Y
- CONFERENCIA DE POSTDAM (Julio-Agosto 1945).

Las alianzas que a continuación se mencionan se dieron en el marco de la Guerra Fría, caracterizada por un ambiente de tensión y falta de información que cuando se daba no era creíble y oportuna. Entre las más importantes encontramos las siguientes:

LIGA ARABE. Formada en 1945. Ha mostrado carencia de unidad y fuerza militar en su lucha contra Israel. Formada por Egipto, Irak, Jordania, Líbano, Arabia Saudita, Siria, Yemen, Argel, Kuwait, Libia, Marruecos, Sudán y Túnez.

CENTO. ORGANIZACIÓN DEL TRATADO CENTRAL.

Formada por iniciativa norteamericana en 1955, conocida también como el Pacto de Bagdad hasta que Irak se retiró en 1959. Desde 1959 incluyó a Inglaterra, Irán, Pakistán y Turquía. EU funcionaba como asociado.

SEATO (OTSAE). ORGANIZACIÓN DEL TRATADO DEL SURESTE DE ASIA. Creada en 1954 para proteger de la agresión comunista a la zona, se funda después que entra en vigor el Tratado de Defensa Colectiva del Sureste de Asia firmado por Inglaterra, Australia, Francia, Nueva Zelanda, Pakistán, Filipinas, Tailandia y EU. Es un duplicado en Asia de la OTAN, para cercar a la URSS y china comunista en la Doctrina de Contención.

PACTO ANZUS o ANZEU. Tratado tripartita de alianza celebrado en 1951 entre Australia, Nueva Zelanda y EU para salvaguardar seguridad de la zona del

Pacífico. Este tratado permanecerá en vigor indefinidamente y establece que un ataque a cualquiera de los tres será un peligro para todos y deben actuar conjuntamente. También conocido como OTSEA fue disuelto en 1977.

TRATADO DE SEGURIDAD NORTEAMERICANO JAPONES. Pacto bilateral si se amenaza la seguridad del Japón. EU retienen derecho de mantener fuerzas terrestres, aéreas y navales en Japón. (La Constitución japonesa de 1947 es de inspiración norteamericana y en su artículo 9 establece la renuncia de Japón a la guerra y al militarismo, sin embargo en 1960 se fomentó el rearme japonés para su defensa).

OTAN Y PACTO DE VARSOVIA.

Antecedentes de la OTAN.

- Tratado de Dunkerke firmado en 1947 entre Francia e Inglaterra contra una agresión alemana.
- Tratado de Bruselas, en marzo de 1948 entre Bélgica, Francia, Gran Bretaña, Holanda y Luxemburgo.

OTAN. Marco de alianza militar concebida para evitar cualquier agresión o rechazarla, así como para la cooperación continua y es órgano de consulta en los campos político, económico y otros campos no militares. Se firma en abril 1949. Se establece la consulta entre las partes "cuando la integridad territorial, la independencia política o la seguridad de alguno o algunos de los firmantes estuviera amenazada. (Se permite así su intervención en asuntos internos de los estados miembros por una guerra civil, cambio de régimen de gobierno o de estado). Yugoslavia no formaba parte y sin embargo fue invadido. También dice la carta "Un ataque contra uno es un ataque contra todos". Sus acciones deberán ser comunicadas al Consejo de Seguridad y deberán cesar cuando el Consejo de Seguridad haya tomado las disposiciones necesarias para establecer y mantener la paz y la seguridad internacionales.

PACTO VARSOVIA. Tratado de Amistad, Cooperación y Asistencia Mutua. Firmado el 14 de mayo de 1955 para contrarrestar a la OTAN y a Alemania que por El Tratado de París podía reorganizar sus fuerzas armadas.

Con la caída de la URSS el Pacto fue disuelto en 1991. Hungría, República Checa, Polonia se unen a la OTAN en 1999 y Bulgaria, Eslovenia, Eslovaquia, Rumania, Letonia, Lituania y Estonia lo hacen en 2004.

ALIANZAS ECONOMICAS

Encontramos que también existen alianzas económicas que también contribuyen a detentar el poder. Entre las más importantes encontramos las siguientes:

DOCTRINA TRUMAN Del 12 de marzo de 1947 para apoyar a los pueblos libres que están resistiendo el intento de ser sometidos por minorías armadas o por presiones exteriores”. A raíz de que Inglaterra llama a Marshall informando que suspendería su apoyo militar a Grecia y Turquía contra la presión Soviética.

PLAN MARSHALL: Para reconstruir Europa. El 5 de junio de 1947 se anuncia en Harvard: “Para defender a Europa, traumatizada y despedazada por la guerra económicamente, sin recursos materiales ni financieros”; precisando un plan Europeo de reconstrucción. El Plan Marshall permite que funcione el FMI, BM, GATT con sus dólares, es la principal fuente de ayuda para Europa, principalmente los países desarrollados. URSS y sus países satélites no lo aceptan y lanzan el

Los europeos habían hecho un Comité Europeo de Cooperación, envían sus objetivos y propósitos y EU lo retoma y lanza el Plan Marshall. Este comité fue el embrión de la OEEC (Organización europea de cooperación económica), que finalmente es la agencia europea del Plan Marshall. “Evitar que los empobrecidos pueblos europeos fueran objeto del comunismo”, mediante un inventario de los recursos disponibles de los países². El Plan Marshall funcionó a través de la OEEC, del acta de asistencia al extranjero y la Administración de Cooperación Económica (ACE).

El Plan Marshall permite que funcione el FMI, BM, GATT con sus dólares, es la principal fuente de ayuda para Europa, principalmente los países desarrollados. URSS y sus países satélites no lo aceptan y lanzan el

CAME O COMECON. Fundado en 1949. Consejo de Ayuda Mutua Económica. URSS asistió a varias conferencias relativas al Plan Marshall pero se opuso a que comisiones internacionales actuando en el territorio de cada país levantaran inventarios de los recursos existentes y establecieran orientaciones económicas que implicaban modificar programas de recuperación económica que ya estaban en marcha porque significaba una afrenta a la soberanía nacional. No estaba de acuerdo en que Alemania que debía pagar reparaciones recibiera ayuda. Alemania no sólo recibe ayuda sino que se le permite su entrada a la OTAN:

COMINFORM (Oficina de Información comunista) en respuesta al Plan Marshall y sustituyendo al COMINTERN que había sido disuelta en mayo de 1943 como un gesto de buena voluntad de la URSS hacia sus aliados en la segunda guerra mundial. La Cominform se funda en octubre de 1947. Después de 1949 sabe que no cuenta con obediencia ciega (Separación China, URSS, Yugoslavia). Es un organismo de dirección de los partidos comunistas, disuelta en 1957.

PARA EXPLICARNOS ACTUALMENTE LO QUE ESTA OCURRIENDO (ABRIL 2003), veamos lo siguiente:

² Sobre este tema puedes consultar otro artículo de la autora, “La OCDE. Orígenes y Alcances” en <http://ojedamireya.galeon.com/archivos/ocdeorigenes.pdf> enero 2013.

Jean Monet, llamado “Padre de Europa” por haber sido el máximo inspirador de la política de integración manifestaba en 1969:

“Desde el Plan Marshall... el apoyo americano para la Unión de Europa jamás disminuyó... siendo el más grande valor en la acción que condujo al punto a que hemos llegado en la unificación de Europa. “ Esto no quiere decir que sin este Plan no habría habido primero cooperación y después integración económica (CECA, CEE, EURATOM, UE). Lo que significa es que de hecho el verdadero comienzo de la cooperación europea fue resultado de las condiciones impuestas por EU en el momento de conceder su ayuda³.

De hecho observamos que el Banco Mundial (BIRF) fue hecho primeramente para ayudar a la reconstrucción y fomento pero de los países desarrollados.

Actualmente ayuda a los países más pobres (países con 835 dólares anuales, ingreso per capita). pero a través de una de sus agencias (AIF por sus siglas en inglés, en español se traduciría en Agencia Internacional de Fomento o Desarrollo).

NUEVOS PACTOS

La Comunidad de Estados Independientes alberga a algunos países que formaron parte de la extinta URSS, esta Comunidad fue creada por el Tratado de Belovesh firmado el 8 de diciembre de 1991 por Rusia, Ucrania y Bielorrusia en la reserva natural de Belovezhskaya Pushcha. Así se declaró la disolución oficial de la URSS y el acuerdo se realizó a pesar de que en el mes de marzo la población voto por un sí (78%) a la conservación de la URSS.

Entre las Nuevas formas de integración de la CEI encontramos las siguientes:

- a) La Unión Aduanera de Rusia, Bielorrusia y Kazajstán eliminó los controles aduaneros en julio del 2011. Rusia y Bielorrusia también eliminaron los pasos fronterizos, lo que permite el libre tránsito de personas y mercancías.
- b) La Comunidad Económica Euroasiática
- c) Unión Aduanera (Rusia, Bielorrusia y Kazajistan).
- d) La Organización del Tratado de Seguridad Colectiva OTS conformada por 7 países de la CEI: Armenia, Bielorrusia, Kazajistan, Kirguizistan, Rusia, Tayikistan y Uzbekistan, la Comunidad Económica Euroasiática y la Unión Aduanera
- e) Tratado de Seguridad Colectiva de Tashkent. OTSC Tratado suscrito por Rusia, Kazajstán, Kirguizistán, Uzbekistán, Tayikistán y Armenia, que permite reconstruir la dirección militar rusa en toda la CEI y obtener el derecho a mantener 30 bases en las diversas repúblicas. Este tratado se

³ Tamames, *Estructura Económica Internacional*, pp. 69 y 70.

firmó en 1992 para luchar contra el crimen organizado; Azerbaijan y Georgia habían firmado dicho tratado pero luego se retiraron. Uzbekistán se integró en el 2006. El 4 de febrero del 2008 en Moscú se firma un documento por el que se aprueba la creación de la Fuerza Colectiva de Reacción Rápida. Este componente militar de la OTS se utilizará para rechazar cualquier agresión dirigida contra los países miembros, realizar operaciones especiales contra el terrorismo, crimen organizado transnacional y narcotráfico, así como para los casos de desastres naturales y catástrofes industriales.

- f) Espacio Económico Unico, conformado por Ucrania, Bielorrusia, Rusia y Kazajstán podría ser un puente entre las uniones económicas europea y asiática. En julio de 2011 entrará en vigor la desaparición de las fronteras en Rusia, Bielorrusia y Kazajstán.

BIBLIOGRAFIA

Hernández Vela, Edmundo, *Diccionario de Política Internacional*, México, Editorial Porrúa, 1999.